

Lettre aux catholiques du secteur missionnaire Le Mans-Sud suite à la visite de Mgr Vuillemin du 13 au 18 mai 2025

Frères et sœurs, chers amis,

Ainsi que nous en avons pris l'engagement devant vous, nous avons le plaisir de vous adresser cette lettre à la suite de la visite pastorale que nous avons vécue dans votre secteur missionnaire au mois de mai dernier. Notre premier mot est simple et sincère : merci. En effet, nous tenons à remercier tous ceux d'entre vous qui ont contribué, d'une manière ou d'une autre, à la préparation et au bon déroulement de cette semaine riche en rencontres, en découvertes et en échanges. Merci aux prêtres et aux diacres d'avoir mené à bien ce projet, sous la conduite du père Jean-Christophe Delente, doyen du secteur. Merci à ceux qui nous ont consacré du temps et qui nous ont accueillis dans les différents lieux où nous sommes passés. Merci à ceux qui se sont rendus disponibles pour nous rejoindre à telle ou telle occasion.

Quelques constats

La jeunesse est bien présente dans les quartiers et les communes qui constituent votre secteur missionnaire. Et nous avons visité des lieux qui permettent un bel accompagnement des jeunes, tant sur le plan pastoral que sur le plan éducatif (école de production, école des apprentis d'Auteuil, autres établissements de l'enseignement catholique). Cette réalité humaine et démographique entraîne également des défis importants et parfois complexes compte tenu des difficultés liées à l'échec scolaire, aux incivilités voire à la délinquance, au taux de chômage, à la précarité de certaines conditions de vie... Devant de tels enjeux, les initiatives ne manquent pas et les acteurs sont nombreux pour travailler à la qualité du lien social.

Dans ce contexte, nous avons bien perçu la présence et l'engagement des établissements catholiques qui accueillent des enfants et des jeunes très différents les uns des autres et qui veillent à rejoindre les familles et à les accompagner. Nous avons également senti cette volonté de faire connaître Jésus et de permettre à ceux qui le souhaitent de s'attacher à lui et de le suivre. Se faisant, la vie scolaire s'enrichit de la vérité évangélique en cherchant les moyens de l'accueillir et de la proposer.

La solidarité, au sens large du terme, apparaît comme une priorité concrète à travers de multiples réalités. Il y a la solidarité de proximité que favorisent les relations de voisinage, l'entraide spontanée, les rencontres simples du quotidien. Et il y a le travail remarquable mené dans le cadre des associations et de diverses structures sociales. De nombreux chrétiens sont investis dans les actions de solidarité et donnent ainsi un témoignage lumineux de foi et de fraternité.

La vie paroissiale est belle et riche de dynamismes visibles ou plus discrets. Chaque communauté cherche les moyens de vivre les missions qui lui sont confiées.¹ Comme l'ont souligné plusieurs d'entre vous, il est vrai que nous avons vécu de profondes évolutions au cours des dernières décennies. Et nous ne pouvons plus faire ce que nous faisons avant. Pendant longtemps, les activités de la paroisse étaient concentrées autour de la messe dominicale qui constituait le lieu principal de la vie communautaire. S'il demeure essentiel de célébrer l'eucharistie pour nourrir notre foi en méditant la Parole de Dieu et en recevant « *le Pain de vie* »,

il nous faut aujourd'hui réfléchir à de nouvelles manières pour animer nos paroisses et pour rejoindre le plus grand nombre de personnes, y compris celles qui ne fréquentent plus nos assemblées régulièrement.

Des encouragements

Au cours de cette semaine, nous avons entraperçu quelques-unes des réalités humaines et chrétiennes vécues dans votre secteur missionnaire. En écho à l'exemple de saint Paul qui ne manquait jamais une occasion de fortifier la foi et l'engagement de ses frères,² nous aimerions vous encourager dans les directions suivantes :

- L'accompagnement des jeunes : toutes les propositions qui permettent de rejoindre les jeunes, de répondre à leurs aspirations et de stimuler leur recherche spirituelle méritent d'être mises en œuvre et soutenues. Les messes animées par les jeunes à Saint-Bernard-des-Sablons, les rencontres vécues au sein de l'aumônerie d'Allonnes ou à La Suze-sur-Sarthe en sont quelques exemples stimulants.
- La place de l'enseignement catholique : ces différents établissements jouent un rôle essentiel dans la vie des quartiers dont ils accueillent les enfants et les jeunes en portant le souci d'une véritable mixité sociale et culturelle. Les liens et les collaborations des établissements entre eux et des établissements avec les paroisses sont précieux pour avancer ensemble, pour discerner certains enjeux communs et pour surmonter plus facilement les difficultés rencontrées.

¹ « La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration. » (pape François, exhortation apostolique *La joie de l'Évangile*, n. 28).

² « Quand le tumulte se fut calmé, Paul fit venir les disciples et les encouragea ; puis, les ayant salués, il se mit en route pour la Macédoine » (Ac 20,1).

- Les démarches spirituelles multiples : de nombreuses personnes portent en elles, de manière plus ou moins consciente, des aspirations spirituelles qu'elles partagent avec d'autres ou qu'elles gardent pour elles-mêmes. Parmi ces personnes, certaines participent à la vie de leur paroisse et d'autres entrent dans les églises en-dehors des célébrations. La « *piété populaire* » nous déconcerte parfois mais elle nous invite aussi à savoir rejoindre chacun là où il en est de son chemin de foi.

- L'appel à la mission : « *en vertu du Baptême reçu, chaque membre du Peuple de Dieu est devenu disciple missionnaire.*³ » Ces mots du pape François continuent de nous faire réfléchir et d'orienter notre manière de vivre la mission. Certaines évolutions du monde et de l'Église nous déstabilisent mais elles peuvent aussi stimuler notre créativité pour que nous demeurions toujours désireux et capables de partager le trésor de l'Évangile à tous ceux qui nous entourent.

- L'engagement des baptisés au cœur du monde : vous êtes déjà nombreux à assumer vos responsabilités familiales, professionnelles, associatives avec la force que donne la foi. Et vous manifestez ainsi un vrai souci de l'autre. Nous vous encourageons à partager votre témoignage avec les jeunes générations, selon des moyens adaptés, en leur montrant que suivre le Christ nous conduit aussi à nous mettre au service. Nous ne sommes pas chrétiens seulement pour nous mais nous sommes envoyés pour être signes de l'amour de Dieu pour tous les hommes.

- La fraternité et le dialogue : vos communautés paroissiales manifestent un beau sens de l'hospitalité et de la fraternité. Les personnes qui ont frappé à la porte, un jour ou l'autre, expriment facilement leur reconnaissance d'avoir été bien accueillies. À notre époque marquée par des fractures et des oppositions de toutes sortes, la rencontre et le dialogue des chrétiens avec tous demeure une nécessité prophétique. Dans plusieurs de vos quartiers, les relations avec nos frères et sœurs de confession musulmane peuvent ainsi être encouragées.

- Les « pôles eucharistiques » : depuis plusieurs années, nous approfondissons la réflexion autour de notre manière d'habiter le territoire en tenant compte des évolutions actuelles. À présent, il semble important que chaque secteur missionnaire puisse définir des « pôles eucharistiques », c'est-à-dire des églises dans lesquelles la messe dominicale est célébrée de manière habituelle.

- Une messe de secteur : au dernier jour de la visite pastorale, nous avons eu la joie de nous retrouver nombreux dans l'église du Christ-Sauveur pour y célébrer une messe commune à toutes les paroisses du secteur missionnaire. Ce fut un beau moment de prière et de joie. Il nous semblerait heureux d'inscrire désormais cette messe comme un rendez-vous annuel qui vous permettrait de continuer à marcher ensemble avec le Seigneur.

Quelques points d'attention

Enfin, nous aimerions partager avec vous quelques aspects qui nous semblent nécessiter une attention particulière :

Les changements dans le secteur missionnaire à la rentrée prochaine

- La paroisse de Changé va rejoindre votre secteur missionnaire et le père Jean-Christophe Delente en sera l'administrateur. Des interactions existent déjà en plusieurs domaines et pourront être approfondies pour vivre ensemble la mission commune de tous les baptisés.

- Le père Michel Dubois s'apprête à quitter sa mission de curé des paroisses d'Allonnes et d'Arnage. Avec vous tous, nous le remercions vivement pour son engagement dynamique et pour la qualité du travail qu'il a réalisé. La charge pastorale sera désormais confiée à une équipe constituée de 3 religieuses (qui résideront au presbytère d'Allonnes) et de Marie Jauffret. Et le Père Jean-Christophe Delente deviendra le prêtre-moderateur. Le premier défi à relever sera de permettre aux religieuses d'être bien installées et de découvrir leur nouvel environnement. Nous avons pu constater que vous ne manquez pas de belles ressources humaines pour écrire cette nouvelle page de l'histoire chrétienne de ces paroisses.

- Le père Renaud Laby deviendra curé des paroisses de Sainte-Jeanne-d'Arc et de Saint-Bertrand. Nous le remercions pour sa disponibilité. Il saura accompagner ces communautés tout en poursuivant le travail commun du secteur missionnaire.

- Un travail de réflexion se poursuivra afin d'envisager le regroupement de certaines paroisses entre elles. Un document a été élaboré, en lien avec les doyens des secteurs missionnaires, pour décrire la méthode et souligner les points concrets à étudier afin de discerner les décisions à prendre.

La situation immobilière

Votre secteur missionnaire dispose d'équipements immobiliers qui favorisent la rencontre et qui nécessitent de continuer à être entretenus. Mais il est également important d'ajuster les biens dont nous disposons aux besoins réels. Cette réflexion est en cours depuis plusieurs années et elle va se poursuivre.

Plusieurs orientations peuvent d'ores et déjà être énoncées :

- Pour l'église Sainte-Thérèse, les études de structure et l'état des lieux arrivent à leur terme et nous donneront les éléments objectifs afin d'envisager son avenir. Il est important que la communauté paroissiale puisse désormais s'organiser en utilisant les autres églises.

- Les salles paroissiales de Saint-Martin-de-Pontlieue seront mises en vente et un lieu d'accueil sera aménagé dans l'église.

- Des travaux de rénovation intérieure seront réalisés dans l'église Saint-Bernard-des-Sablons, tout en préservant son caractère propre. Un projet pourra être mené avec un architecte d'intérieur.

- Au presbytère de La Suze-sur-Sarthe, les salles installées dans le jardin sont devenues vétustes. Elles mériteraient d'être démontées et remplacées par une construction moderne, par exemple en bois cordé. Nous encourageons le père Marc Isnard à s'entourer d'une équipe de bénévoles pour envisager ce projet.

- La gestion immobilière et comptable des paroisses constitue un enjeu important qui demande du temps et des compétences variées. C'est pourquoi les curés doivent être accompagnés et soutenus non seulement par les services du diocèse mais aussi par des membres de vos communautés.

Pour mener à bien ces différents chantiers, certaines instances ont besoin d'être renouvelées, en particulier les Équipes d'Animation Pastorale et les Conseils Économiques qui sont nécessaires à la vie de chaque paroisse.

L'équilibre de vie des prêtres

Nous les remercions pour leur investissement quotidien dans les différents ministères qui leur sont confiés. Nous avons également perçu les fruits du travail commun dont ils ont pris l'habitude. Mais ils doivent aussi veiller à conserver des temps de ressourcement spirituel, de rencontres fraternelles et de gratuité. Il est important qu'ils se sentent soutenus en ce sens.

L'accompagnement des familles en deuil

Les équipes paroissiales réalisent un travail remarquable mais leurs membres expriment parfois une certaine fatigue en raison de l'âge et de la difficulté d'appeler d'autres personnes à les rejoindre. C'est une belle mission pour laquelle chacun reçoit une formation progressive. Il ne faut pas hésiter à franchir le pas auprès de votre curé qui discernera votre démarche.

La santé mentale

Cette question importante et délicate a été évoquée à plusieurs reprises au cours de la visite pastorale. Nous savons qu'elle concerne aujourd'hui un nombre croissant de personnes qui ont besoin d'être accompagnées non seulement dans des structures spécialisées mais aussi ailleurs. Peut-être conviendrait-il d'envisager une formation adaptée aux acteurs pastoraux.

Conclusion

Frères et sœurs, chers amis, nous vous exprimons à nouveau notre reconnaissance pour la préparation de cette belle semaine de visite pastorale et pour votre participation aux différentes rencontres que nous avons ainsi vécues.

Nous avons été heureux de ces échanges et de ces découvertes. Nous remercions, en particulier, les prêtres pour leur investissement et pour leur accompagnement tout au long de cette semaine. Qu'il nous soit permis d'adresser un remerciement particulier au père Julien Sossou qui se prépare à rejoindre son diocèse d'origine, à Porto-Novo (Bénin),

après 13 années de service en Sarthe : nous le remercions pour sa disponibilité et pour sa fidélité, en particulier auprès des paroissiens des quartiers sud du Mans et des chrétiens de l'ensemble paroissial de Beaumont-sur-Sarthe ces derniers mois.

Pour conclure, nous reprenons à notre compte les mots que le pape Léon XIV a prononcés le jour de la Pentecôte car ils rejoignent bien ce que nous essayons de vivre tous ensemble : *« L'Esprit de Dieu nous fait découvrir une nouvelle façon de voir et de vivre la vie : il nous ouvre à la rencontre avec nous-mêmes au-delà des masques que nous portons ; il nous conduit à la rencontre avec le Seigneur en nous éduquant à faire l'expérience de sa joie ; il nous convainc (...) que ce n'est qu'en restant dans l'amour que nous recevons aussi la force d'observer sa Parole et donc d'en être transformés. Il ouvre les frontières en nous, afin que notre vie devienne un espace accueillant. »⁴*

Le Mans, le 26 juin 2025

Mgr Jean-Pierre Vuillemin
Évêque du Mans



Père Benoît Pierre
Vicaire général



Isabelle Sureau
Déléguée générale



⁴ Pape Léon XIV, messe en la solennité de Pentecôte : jubilé des mouvements, des associations et des communautés nouvelles, place Saint-Pierre (Rome), 8 juin 2025.